

[Cliquer ici](#) pour lire ce courriel dans votre navigateur



Bonjour,

Le RÉPAQ vous invite à sa **première rencontre conjointe de l'année 2019-2020**, qui aura lieu à l'**école alternative Des Saules Rieurs, 1050 5^e avenue à Verdun, de 8h30 à 15h, le 2 octobre 2019**. La station de métro Jolicoeur étant à 5 minutes de marche de l'école, nous vous conseillons fortement d'utiliser les transports en commun ou le covoiturage pour vous y rendre et pour réduire le plus possible l'empreinte écologique de cet événement.

Après le mot de bienvenue de la directrice de l'école, madame **Mélanie Charbonneau**, le **RÉPAQ tiendra son assemblée générale annuelle** : bilan de l'année 2018-2019 et plan d'action pour l'année qui commence, vous permettront de constater que notre réseau est en bonne santé et qu'il se développe pour le plus grand bien de ses membres, nous tous, directions, enseignant-e-s, éducateurs-trices des services de garde, parents, chercheurs, élèves.

Suivra une présentation du **Festival international de vidéos alternatives portant sur le thème BOUGER par Philippe Chauvet**. Nous vous présenterons la vidéo qui explique le projet ainsi que l'intention derrière ce projet. En tant qu'école alternative axée sur le plein air et la nature, quelques membres de l'équipe-école des Saules-Rieurs présenteront leur programme pédagogique de plein air ainsi que des exemples d'activités pédagogiques réalisées en plein air et en nature, dans un contexte urbain, avec les enseignants, les spécialistes et les éducateurs.

La **dernière heure de la matinée sera consacrée à nos réseaux** : directions, enseignant-e-s, éducateurs-trices de nos services de garde, parents. Les chercheurs, eux, prépareront la prochaine rencontre conjointe du 25 octobre à l'Université de Montréal.

Pour le dîner, de midi à 13h, nous vous conseillons d'apporter votre lunch parce que les restaurants ne sont pas si proches. Nous allons tenter de réussir le "zéro déchet" en apportant nos tasses, gourdes, assiettes, ustensiles. **La planète nous remercie à l'avance, elle me l'a glissé dans l'oreille gauche...**

En début d'après-midi, soit de 13h à 14h, aura lieu une table ronde intitulée "**PLEIN AIR, ACTIVITÉ PHYSIQUE ET ÉDUCATION**" avec deux chercheurs, Tegwen Gadais (UQAM) et Virginie Boelen (UQAM), animée par Philippe Chaubet (UQAM)

Format : 10 à 15 min pour chaque chercheur, puis 30 min d'échanges avec le public

Les interventions des chercheurs seront filmées et les interrogations du public seront notées. Par la suite, un condensé vidéo d'environ 10 min sera déposé sur le site du RÉPAQ.

Tegwen Gadais est chercheur à l'UQAM. Il a enseigné l'éducation physique en Europe et au Québec auprès de populations variées. Il possède une expertise en coopération et développement international et œuvre auprès de diverses organisations dans les pays en voie de développement. Ses recherches portent sur l'éducation physique, l'éducation à la santé, les activités physiques de pleine nature et le plein air ; le sport, l'activité physique et le développement international ; le développement de l'être humain dans une approche holistique et complexe.

Sa présentation portera sur 1) les bienfaits du plein air pour la santé, pour les apprentissages et pour le développement des élèves ; 2) des approches variées d'éducation plein air à travers le monde (Scandinavie, Grande-Bretagne, France, États-Unis) ; 3) recherche et pratique dans la formation au plein air dont il est responsable à l'UQAM.

Virginie Boelen a fondé les ateliers *L'Arbre de Vie*, ateliers multidisciplinaires

pour enfants, depuis 2009, favorisant le rapport holistique à la nature. Ingénieure, formée aux Beaux-Arts, Virginie est doctorante en éducation et assistante de recherche au Centr'ERE (le Centre de recherche en éducation et formation relatives à l'environnement et à l'écocitoyenneté) de l'UQAM. Elle intervient notamment en formation initiale des enseignants du préscolaire-primaire à l'UQAM et à la formation d'animateurs naturalistes au CEPAS (Centre écologique de Port-au-Saumon, Charlevoix) pour leur partager la pédagogie des ateliers *L'Arbre de Vie* dont les maîtres mots sont transdisciplinarité et complexité (= tissé ensemble).

Trois ateliers seront aussi offerts :

- 1. Comment les relations de partenariat, de collaboration, de cogestion, entre les membres du personnel et les parents/tuteurs pourraient-elles évoluer afin de développer les qualités inclusives de votre école ?** Par Jean Horvais de l'UQAM et Mélanie Paré de l'Université de Montréal.

Nous présenterons un état de l'analyse de la rencontre conjointe à l'école la Fourmilière le 7 mai 2018 sur la cogestion. Nous soulignerons les éléments positifs et les plus documentés (fonctionnement de la coéducation, description de la représentation des parents dans les comités). Nous inviterons les participant·e·s à l'envisager comme atouts, leviers, pour développer les qualités alternatives et inclusives de leur école. Afin de contribuer au développement de notre recherche collaborative avec le RÉPAQ, nous souhaitons enregistrer en audio la séance."

A partir du 22 septembre, les personnes intéressées par cet atelier pourront aller voir la documentation préparatoire sur la page

<https://sites.google.com/view/education-inclusive/les-donn%C3%A9es/les-rencontres-conjointes/la-cogestion?authuser=0>

- 2. Pénurie de personnel : comment les écoles alternatives pallient au problème ?**

Les résultats de cet atelier, en plus de servir à nos écoles, pourront aussi permettre au RÉPAQ de faire une proposition au Ministère et aux commissions scolaires qui font face à ce problème.

3. La coéducation : Comment créer une culture de la coéducation dans un nouveau milieu alternatif ?

L'école Des Saules Rieurs qui en est à sa troisième année d'existence, a mis cette question en priorité et attend de nous de l'aide et des idées pour avancer dans sa réflexion. Beaucoup de nouvelles écoles alternatives vivent aussi cette réalité et vont certainement apprécier cet atelier.

Il est encore temps de proposer d'autres ateliers pour l'après-midi.

Prière de me signaler votre présence à cette rencontre conjointe à laquelle sont invités les directions, les enseignant-e-s, les parents des 48 écoles publiques et volets primaires et secondaires alternatifs du Québec, les élèves ainsi que les éducateurs-trices de nos services de garde, les parents qui travaillent à des projets d'écoles alternatives tout partout au Québec, les chercheur-e-s universitaires et toute personne intéressée à nous fréquenter.

Nous remercions la direction et l'équipe de l'école Des Saules Rieurs pour toute l'énergie qu'elles ont dépensée jusqu'à maintenant et dépenseront en cette journée du 2 octobre 2019.

Pierre Chénier, responsable des communications au RÉPAQ et animateur des rencontres conjointes



Copyright © 2019 Réseau des écoles publiques alternatives du Québec, Tous droits réservés.

Vous pouvez [gérer vos préférences](#) ou [vous désinscrire de cette liste](#)

